



Morales López Ingrid Yamileth

Parcial IV

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de junio del 2024

Medicina tradicional Ayurvedica

D M A
Dr. Sergio Jimenez Ruiz Scribe
Ingrid Yamileth

El ayurveda o ciencia de la vida es el sistema médico tradicional practicado en la India desde hace más de cuatro milenios. Al igual que la medicina tradicional china, el Ayurveda es una ciencia holística que considera al ser humano en su totalidad (cuerpo, mente y espíritu). El Ayurveda combina el empleo de plantas, una nutrición apropiada, una purificación y ante todo una forma de vida positiva para mantener la armonía y el equilibrio entre la mente y el cuerpo. Es decir, pone especial énfasis en la prevención de la enfermedad más que en la curación de los síntomas específicos. Según la filosofía ayurvédica estamos compuestos de tres energías vitales primarias denominadas doshas. Los nombres en sánscrito de los doshas son vata, pitta y kapha. Cada persona tiene una constitución diferente que viene determinada por los diferentes grados de cada dosha si bien en la mayoría de las personas predominan uno o dos de los doshas. Los doshas son los que determinan nuestra personalidad, aspecto físico, las habilidades innatas, la tendencia de nuestros pensamientos y emociones, etc. Todos nacemos con el nivel de cada dosha adecuado para nosotros. Cuando nuestros doshas se desequilibran debido a malos

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Ingrid Yamileth

Aproximación crítica a las políticas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad

En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó poco más de trescientos años de férreo control colonialista y la irrupción de una reproducción combinatoria, biológica y sociocultural de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos y más adelante, africanas y asiáticas. El colonialismo externo y luego interno dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo panorama, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y eurocentrismo de mediados del siglo XIX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido de mestizo, como base y destino del llamado indio. Bajo la respuesta integración de la denominada "raza cósmica" se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidente desigual distribución de la riqueza. Esta visible desigualdad se reflejaría en el acceso a los servicios educativos y de salud, después aquellas acciones dirigidas a los "Indios" para ser normalizadas y contenidas de alguna

Alimentación, sexualidad y ritos de paso

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Ingrid Yamileth



Los aportes psicoanalíticos de Erik Homberger Erikson se ubican dentro de la orientación denominada psicología de yo, pues sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación, pero, a diferencia de los autores más representativos de esta orientación teórica que tuvo su epicentro en Norteamérica. Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformación a lo largo de la vida. En esa misma dirección sostiene que aun cuando la crisis de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan sino con la muerte. Según Erikson, estos procesos identitarios inician en la infancia se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. En esa vía indica que el logro de una identidad yoica se sustenta en procesos de identificación que en principio se refieren a las figuras paternas pero que luego en el curso del desarrollo evolutivo se vinculan con otros objetos exogámicos que sin em-

Obstinación terapéutica

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Scribe

Ingrid Yanileth

El llamado encarnizamiento terapéutico, es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial y aunque expresa, el término más académico de distanacia, palabra de origen griego que significa muerte difícil o angustioso. Este concepto, a nuestro criterio se ajusta más al significado de distanacia, ya que presume la intencionalidad de causar daño implícito en la palabra encarnizamiento. Pero no hace justicia a los médicos, tampoco se adapta a todos los casos prolongados del proceso de morir, en los que el médico está implicado. Por todo ello, se cree que la expresión más adecuada es la obstinación terapéutica, que utilizamos en este documento y las factores causales son: 1) Convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que, a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece. 2) Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos que son científicos de la enfermedad que al enfermo, afectado de un proceso irreversible. 3) Ignorancia o desprecio del derecho del paciente o de sus representantes legales.

Antropología de la muerte

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Ingrid Yariteth

Scribē

La idea de la antropología de la muerte recuerda a texto de Thomas. Sin embargo como disciplina está en los mismos inicios de la Antropología conocida como antropología evolucionista. Las características que detenta, esta antropología es una serie de premisas asumidas: es la heredera directa del cuolucionismo sociológico y biológico, y que utilizando un método comparativo, busca los orígenes de las instituciones y las creencias culturales y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar aquellas sociedades vivas de las que a veces hablan con el tiempo se les otorgó el calificativo de antropólogos del sillón; aunque obtuvieron sobrenombres más asociados a ser ofensivos, como especialistas de poltrona. Tylor clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizado. Frazer, describir que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la creencia. Aunque Frazer simplificaba excesivamente todos los problemas del pensamiento simbólico que tales creencias presentan hoy en día los antropólogos continúan utilizando sus distinciones teniendo cierto valor taxonómico clemental. Subrayó exageradamente el papel desempeñado por el razonamiento de manera consciente en las creencias rela-

REFERENCIAS

1. Alcalde, M. T. (2006, 1 octubre). La tradición ayurvédica. Offarm.
<https://www.elsevier.es/es-revista-offarm-4-articulo-la-tradicion-ayurvedica-13094156>
2. Navarro, R. C., Sánchez, E. y. P., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Dialnet.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6556178>
3. Conabio. (s. f.). Ceremonial y ritual | Biodiversidad Mexicana. Biodiversidad Mexicana. <https://www.biodiversidad.gob.mx/diversidad/ceremonial-y-ritual#:~:text=Las%20ceremonias%20y%20rituales%20constituyen,y%20con%20el%20entorno%20natural.>
4. Sabrafen, J. S., & Abel, F. (2005). Obstinació terapèutica. Dialnet.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7811467>
5. Mansilla, M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Cultura y Religión/Cultura y ReligióN, 2(1), 74-85.
<https://doi.org/10.61303/07184727.v2i1.197>